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Aide mémoire récapitulatif des buts et
actions de notre association

I – LE FARON (pharanum èn 732), poumon vèrt dè Toulon èt richèssè è%cologiquè
majèurè, sè divisè èn dèux partiès :

 La forè9 t communalè, qui bè%nè% ficiè d’un plan d’èntrètièn ;
 Dès propriè% tè%s privè%ès, pour unè supèrficiè bèaucoup plus vastè èt a�  l’abandon

dans lèur grandè majoritè% .

Trois attaques ont motivé la création de notre association en décembre 83 :

1 - Plusièurs dizainès d’hèctarès sur lès pèntès du Faron ont è% tè%  achètè%s par dès
promotèurs. Cès tèrrains, situè%s èn zonè non constructiblè IND, è% taiènt mènacè%s a�
causè dè la rè%vision du POS (Plan d’occupation dès sols) qui prè%voyait, dans un
prèmièr tèmps, lè dè%classèmènt dè 25 ha ènviron.

Cèttè situation a dè%tèrminè%  lès prèmièrs objèctifs dè l’association :
 Opposition au dè%classèmènt dès zonès protè%gè%ès ;
 Maintièn dès zonès non constructiblès ;
 Appèl a�  la municipalitè%  Arrèckx afin qu’èllè nè cè�dè pas aux prèssions.

Ellè a è%galèmènt èntraî9nè%  sès prèmiè�rès actions :
 Crè%ation  d’un  largè  comitè%  dè  soutièn  comprènant  dès  pèrsonnalitè%s

toulonnaisès,  la  majoritè%  dès  CIL,  lès  Fè%dè%rations  dè  CIL  èt  divèrsès
associations ;

 Confè%rèncès èt campagnès dè prèssè ;
 Diffusion  aussi  largè  què  possiblè  du problè�mè  gra9 cè  au  soutièn  dè  la

plupart  dès  associations  prè%occupè%ès  par  l’ènvironnèmènt  dè  Toulon :
AVSANE (Association varoisè dè sauvègardè dè l’agriculturè, la naturè èt
l’ènvironnèmènt), URVN (Union rè%gionalè pour la viè èt la naturè), UDVN
(Union dè%partèmèntalè viè èt naturè), Fè%dè%rations Est èt Ouèst dès CIL ;

 Lèttrès au mairè, aux dè%putè%s ;
 Pè% tition sur la voiè publiquè (plus dè 12000 signaturès) ;
 Etablissèmènt d’un prèmièr dossièr dè classèmènt du massif èn fè%vrièr 84,

ènvoyè%  au ministrè dè l’ènvironnèmènt ;
 Entrèvuè avèc la ministrè, Madamè H. Bouchardèau, trè�s favorablè a�  nos

vuès, lè 10 juin 84 ;
 Envoi du dossièr complèt dè dèmandè dè classèmènt au ministè�rè èn juin

85 ;
 Tablè  rondè  avèc  lè  dirèctèur  dè  la  DRAE  (Dirèction  rè%gionalè  a�

l’Architècturè èt l’Environnèmènt), l’architèctè dès ba9 timènts dè Francè,
l’adjoint a�  l’urbanismè, la Fè%dè%ration dès CIL dè l’Est, l’AVSANE, l’URVN,
l’UDVN èn juin 85.
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2 - En octobrè 84,  prè%sèntation d’unè brochurè,  Le Faron,  An 2000,  signè%è  M.
Louis Bèrnardi, Consèillèr Gè%nè%ral, qui proposè la crè%ation d’un è%normè parc dè
loisirs dèstructèur du sitè. Sont prè%vus : ho9 tèl dè grand standing, rèstaurant dè
prèstigè, country club, golf, tir au pigèon d’argilè, tènnis, sans parlèr du toboggan
d’èau èt dè la lugè d’è% tè%…

Cèttè dèuxiè�mè attaquè dè%clènchè dè nouvèllès actions  (intèrvèntions  dans la
prèssè,  lèttrès,  ètc.)  couronnè%ès  dè  succè�s  pour  notrè  association,  mais  un
nouvèau projèt voit lè jour dè�s octobrè 85. Il s’agit du ‘Faron d’Eole’, vèrsion plus
è%dulcorè%è  èt  è%cologiquè du projèt  prè%cè%dènt.  Apparèmmènt,  nos  critiquès  ont
portè% .  Cèttè fois,  il  èst quèstion « d’orguès naturèllès,  d’è%oliènnès » mais aussi
« d’un train monorail dè 6 km pour baladèr lès touristès, d’un èspacè  californièn
dèstinè%  a�  la clièntè� lè haut dè gammè » avèc ho9 tèl dè 60 chambrès, rèstaurant dè
prèstigè, golf, ètc.

L’association sè mobilisè a�  nouvèau pour rappèlèr, par voiè dè prèssè, qu’il faut
rèspèctèr èt protè%gèr lè Faron èt pour rèfusèr lè projèt d’unè nouvèllè routè a�
doublè chaussè%è, utilisablè dans lès dèux sèns simultanè%mènt, qui passèrait (mais
cè n’èst è%vidèmmènt qu’un hasard !) par lès tèrrains non constructiblès acquis
par lès promotèurs.

3  -  La  troisiè�mè  attaquè  prènd  la  formè  d’unè  Vièrgè  colossalè  èn  projèt  au
sommèt du Faron.
Lè  28  fè%vrièr  1986,  la  Commission  dè%partèmèntalè  dès  sitès  donnè  un  avis
favorablè a�  la construction d’unè statuè gigantèsquè dè Notrè Damè d’Afriquè,
assortiè dè tout un complèxè architèctural. Sèulès, l’AVSANE, l’UDVN èt l’URVN
votènt contrè.

Notrè association rè%agit par dès confè%rèncès dè prèssè èt par l’ènvoi d’unè lèttrè
ouvèrtè au mairè èt aux consèillèrs municipaux.

En mars 86, èn A.G., votè d’unè motion :
 concèrnant cès trois mènacès (Lès projèts sèront èffèctivèmènt abandonnè%s) ;
 dèmandant  la  misè  èn  valèur  pè%dagogiquè  par  lè  dè%vèloppèmènt  dè  classès

vèrtès, la publication d’un dè%pliant sur la faunè èt la florè, la rèstauration du Fort
Faron, ètc.

 dèmandant a�  la municipalitè%  dè tout fairè pour aboutir au classèmènt du Massif
èn sitè protè%gè% . 
Lè nouvèau Mairè, M. Trucy, finira par s’y rallièr. L’ènquè9 tè publiquè èn juillèt 89
sèra  favorablè  au  pè%rimè� trè  dè  classèmènt  lè  plus  grand,  cèlui  què  nous
soutènions.

II – Pourquoi faire du Faron un site protégé ?

1. Sa faune exceptionnelle : A quèlquès cèntainès dè mè� très dè la plus grandè villè
du dè%partèmènt vivènt ou font è% tapè : lapins, sanglièrs, musaraignès, chouèttès,
hiboux, pètits èt grands ducs èt dès dizainès d’autrès èspè�cès, dont cèrtainès trè�s
rarès  èt  mènacè%ès  dè  disparition  tèllès  lè  circaè� tè  Jèan  Lè  Blanc  èt  l’aiglè  dè



Bonèlli.  A  notèr  è%galèmènt  un  grand  nombrè  d’insèctès  èt  notammènt  dè
papillons.

2. Une forêt et une flore fragiles : Jusqu’a�  la fin du XIXè�  siè�clè, lè Faron è% tait ‘un
caillou’.  Il  a  è% tè%  transformè%  èn  forè9t  gra9 cè  a�  la  dè% tèrmination  sur  plusièurs
dè%cènniès d’è% lus, dè botanistès, dè jardinièrs, dè rèsponsablès dès Eaux èt Forè9ts
tèls Emilè Vincènt. Cèttè forè9t mè%ritè d’è9 trè èntrètènuè èt rènouvèlè%è.
La vè%gè% tation èst variè%è. On y trouvè lès principalès èssèncès mè%ditèrranè%ènnès :
dès arbrès (pin, olivièr, chè9nè, cè�drè, caroubièr), dès arbustès (arbousièr, cadièr,
alurièr),  dès plantès a�  flèur (chè�vrèfèuillè, valè%rianè, lin), quèlquès variè% tè%s dè
champignons èt dès plantès rarès ou trè�s rarès.

3. Des richesses archéologiques, rècènsè%ès dans unè è% tudè dè 1978 dè Madamè H.
Bargè (CNRS)

4. Une beauté sauvage : Lè Faron a unè pèrsonnalitè%  proprè, il occupè unè grandè
placè dans la topographiè toulonnaisè ainsi què dans l’èsprit èt lè cœur dè sès
habitants.

Lè  projèt  dè  classèmènt  è% laborè%  par  notrè  association  rèçoit  un  avis  favorablè  a�
l’unanimitè%  dè la commission supè%rièurè dès Sitès, lors dè sa sè%ancè du 23 nov. 89. Lè
rapportèur, l’Inspèctèur gè%nè%ral Pètin, a tènu a�  èxprimèr « sès fè% licitations aux sèrvicès
qui ont constituè%  un dossièr rèmarquablè ainsi qu’a�  la municipalitè%  èt aux associations
qui ont œuvrè%  dans lè sèns dè la protèction du sitè » (11 décembre 1989). Il a è%crit :
« Dèpuis 1983, l’Association Dè% fènsè èt Protèction du Faron a fait un travail considè%rablè
èt combièn documèntè%  pour sènsibilisèr l’opinion publiquè, lès è% lus, l’administration …
J’èstimè què lès mè%ritès d’unè tèllè action doivènt è9 trè distinguè%s d’unè façon officièllè ».

Tous cès èfforts aboutissènt au classement du Faron à l’inventaire des sites en tant
que patrimoine naturel, le 1er février 1991. Examinè%  èn Consèil d’Etat, lè classèmènt
èst signè%  par lè Prèmièr Ministrè, Monsièur M. Rocard. 

III  –  Chronologie  de  la  sauvegarde  et  gestion  du  massif dèpuis
1991

L’association pouvait-èllè sè dissoudrè, unè fois son but attèint ?
Non, car il s’avè%rèra trè�s vitè què la vigilancè è% tait nè%cèssairè pour sauvègardèr l’acquis
mais aussi pour favorisèr la gèstion du massif.
Ainsi lè classèmènt sè trouva attaquè%  jusqu’èn Consèil d’Etat par quèlquès particulièrs èt
promotèurs. La dèrniè�rè contèstation èn datè a è% tè%  dè%boutè%è èt lè classèmènt confortè%  lè
8 juin 98.

1 / De 91 à 95, l’association, aidè%è par la DIREN (Dirèction dè l’ènvironnèmènt), a
mènè%  dès  actions  continuès  pour  què  lè  POS soit  en  conformité avèc  l’èsprit  du
classèmènt.



C’èst  ainsi  què  lè  Ministè�rè  è%crira  au  Prè% fèt  pour  transmission  a�  Monsièur  Trucy,
Sè%natèur Mairè dè Toulon, lè 28 juin 92 : « La misè èn conformitè%  du POS avèc l’intèntion
dè strictè  prè%sèrvation du sitè  matè%rialisè%è  par  lè  Consèil  d’Etat  du 1èr fè%vrièr  1991
paraî9t dès plus urgèntès èt jè vous saurai grè%  d’y vèillèr ».
Au POS dè 95, nous avons ainsi obtènu què l’ènsèmblè dès tèrrains privè%s a�  l’intè%rièur
du sitè classè%  soit èn zonè IND (non constructiblè) èt què 95% du sitè classè%  soit èn EBC
(‘èspacè boisè%  classè% ’).
D’autrè  part,  il  faut  notèr  què  lè  Faron  èst  inscrit  a�  l’Invèntairè  dès  ZNIEF  (Zonès
naturèllès d’intè%rè9 t è%cologiquè èt faunistiquè – Natura 2000) au nivèau èuropè%èn.

2 / Mise en place d’un PDAF du Faron.
Pèndant plusièurs annè%ès èt malgrè%  nos courrièrs èt dèmandès dè rè%unions, nous avons
èu unè fortè imprèssion d’abandon du Faron. Lè%thargiè qui favorisa sans doutè cèrtains
è%vè%nèmènts :

 En  1998,  l’affairè  Viard,  du  nom  du  consèillèr  municipal  du  mairè  FN  Lè
Chèvallièr,  qui  a  achètè%  dès  ha  inconstructiblès  (ènchè%rissant  sur  lè  Consèil
Gè%nè%ral) èt èntrèprènd dès travaux dè construction. L’affairè èst jugè%è a�  la Cour
d’Appèl d’Aix-èn-Provèncè qui confirmè la condamnation du tribunal dè Toulon
(17 nov. 98).

 Dans la nuit du 10 au 11 aou9 t 99, un incèndiè ravagè 12 ha dè forè9t communalè èt
38 ha dè tèrrains privè%s. 

Dans unè lèttrè au Mairè, nous insistons pour la misè èn œuvrè d’un comitè%  dè gèstion.
En èffèt, lè but dè l’association n’a jamais è% tè%  dè transformèr lè Faron èn sanctuairè mais
d’œuvrèr  afin  qu’il  rèstè  un  èspacè  naturèl,  librè  d’accè�s  èt  gratuit.  Dans  cèttè
pèrspèctivè,  l’association a  d’aillèurs  votè%  a�  trois  rèprisès  èn  AG l’octroi  dè  sommès
consacrè%ès  a�  l’achat  èt  a�  la  plantation  d’arbrès  au  sommèt  du  Faron  par  dès
è% tablissèmènts scolairès publics, sous l’è%gidè dè l’ONF. Dè mè9mè, nous avons favorisè%  lè
rapprochèmènt  d’un  propriè% tairè  privè%  èt  du  Consèil  gè%nè%ral  pour  lè  rachat  dè  sa
parcèllè, qui augmèntèra lè domainè public.
Lè comitè%  dè gèstion, ou PDAF (Plan dè dè%broussaillèmènt èt d’amè%nagèmènt forèstièr),
a finalèmènt è% tè%  crè%è%  èn 2000.

3  /  L’association  est  à  nouveau  à  l’initiative  de  la  demande
d’inscription au PLU (Plan local  d’urbanisme, en remplacement
du POS) d’un droit de préemption dès tèrrains situè%s dans la zonè naturèllè
èt insistè sur la nè%cèssitè%  dè mè%nagèr dès zonès dè transition doucè èntrè lè sitè classè%  èt
l’èspacè urbain.
En  2003,  nombrèusès intèrvèntions dè l’association afin què, lors dè l’è% laboration du
PLU, lè pè%rimè�trè dè classèmènt soit rèspèctè% ,  qu’a�  l’intè%rièur du classèmènt  tous lès
tèrrains soiènt maintènus èn zonè IND èt què lè zonagè EBC soit agrandi a�  100% du sitè
classè% .
Il  s’agit  aussi  què  lès  tèxtès  dè  protèction  soiènt  appliquè%s  afin  d’è%vitèr  lès  dè%rivès
portant attèintè au cadrè naturèl tèllès què soirè%ès disco tapagèusès, dè%couvèrtès VTT
sauvagè  hors  dès  pistès  prè%vuès,  championnats  dè  moto.  Dans  cèttè  pèrspèctivè,
l’association  a  adrèssè%  dès  courrièrs  a�  la  municipalitè%  èt  a  rèçu  dès  rè%ponsès…
courtoisès.



4  /  La  dernière  attaque  en  date  est  le  projet  de  ‘parc  accro-
branches’ èt  sès  produits  dè%rivè%s  (raids  avènturè,  tèam  èxploration,  ètc.)  dont
l’association a dè%noncè%  lès dangèrs pour lè Faron par voiè dè prèssè. Ellè a è%galèmènt
adrèssè%  unè lèttrè au mairè èt au prè% fèt cosignè%è, a�  cè jour, par 15 associations èt CIL.
Lè  18 mai  2005,  l’Association  a  organisè%  un  largè  dè%bat  auquèl  furènt  rèprè%sèntè%s
trèntè  dèux  CIL  èt  associations  rè%unis  èn  collèctif  d’opposition  a�  cè  projèt  qui  a,
finalèmènt, è% tè%  abandonnè%  par lè mairè èt la REDIF.
Cèttè  dè%cision  raisonnablè  (connuè  lè  4  juin  2005)  a  rè% joui  lès  mèmbrès  dè  notrè
association, lès amis du Faron qui avaiènt fait è%quipè avèc nous ainsi què tous lès autrès
advèrsairès du projèt.

5 / Le 25 août 2006,  lè  droit  dè prè%èmption èst votè%  a�  l’unanimitè%  èn Consèil
municipal  èt  rè% trocè%dè%  au  Consèil  Gè%nè%ral,  cè  qui  ouvrè  dès  pèrspèctivès
d’agrandissèmènt dè la forè9t communalè.
La mè9mè annè%è, TPM dèviènt gèstionnairè èt lancè unè concèrtation pour unè gèstion
partènarialè du Faron.
Lès divèrsès commissions n’aboutiront au final qu’a�  unè ‘chartè du bon usagè’ du massif
èt au lancèmènt d’unè è% tudè dè frè%quèntation a�  40 000 € dont lès conclusions n’ont
jamais è% tè%  portè%ès a�  la connaissancè du public.

6 / En 2007,  è%paulè%s  par plusièurs associations,  nous avons vivèmènt rè%agi a�  un
projèt  d’è%clairagè  dè  nuit  du  massif,  projèt  qui  a  trè�s  vitè  è% tè%  abandonnè%  par  la
municipalitè% .

7 / En 2008,  nous dè%couvrons què lè Consèil Gè%nè%ral n’a pas èxèrcè%  son droit dè
prè%èmption pour un tèrrain dè plus dè 8 ha situè%  a�  l’intè%rièur du sitè classè% . Gra9 cè a�  unè
campagnè unitairè, un coup d’arrè9t èst donnè%  a�  unè probablè opè%ration immobiliè�rè.
Nous sommès èn 2023 èt nous règrèttons vivèmènt què lè Consèil Gè%nè%ral ni lè Consèil
Dè%partèmèntal n’aiènt jamais prè%èmptè%  un cèntiarè dè tèrrain.

8 / En 2009 et 2010 :
 En 2009 dè%butè la  saga Vè%olia.  Plus què jamais èn concèrtation avèc d’autrès

associations, nous dè%nonçons lè massacrè du sitè, l’è%vèntration dè la collinè èt lè
non rèspèct dè la lè%gislation au prè% tèxtè dè travaux rèlèvant dè l’intè%rè9 t gè%nè%ral.
Dè%pots dè plaintès èt PV n’arrè9 tènt pas lè passagè èn forcè dè Vè%olia. A cè jour,
nous  attèndons  toujours  què  la  justicè  traitè  cèttè  affairè.  Notrè  pugnacitè%  a
contraint Vè%olia a�  prè%sèntèr un projèt dè rè%habilitation èn Commission dès Sitès.

 Lè Fort (du Grand) Saint Antoinè èst mis èn vèntè 800 000€ par lès Domainès,
nous èn dèmandons l’acquisition par TPM. Nous nè sommès hè% las pas èntèndus :
nous dè%plorons què lè patrimoinè national passè dans lès mains du privè% .

9 / De 2011à 2013, nous rèstons attèntifs a�  dès projèts tèls què l’è%clairagè dè la
garè du tè% lè%phè%riquè, lès coursès dè motos, lès dè% filè%s dè voiturès anciènnès, qui sont èn
rè%alitè%  dès tèntativès dè valorisation marchandè du sitè. Dans lè mè9mè tèmps, èt dèpuis
notrè crè%ation, nous avons a�  cœur dè sènsibilisèr dè jèunès adolèscènts au rèspèct dè
l’ènvironnèmènt  par  dès  actions  dè  rèboisèmènt  èn  association  avèc  l’Education
Nationalè èt l’ONF.



LA  GUINGUETTE :  Signalè%  courant  201O,  l’agrandissèmènt  sans  autorisation  du
rèstaurant ‘La Guinguèttè’ sur lè platèau du Faron, situè%  èn EBC au POS (zonè ND) dè
Toulon,  sitè  classè% ,  avait  è% tè%  sanctionnè%  par plusièurs PV (DDTM, ONF,  Municipalitè% )
transmis au procurèur.
Contrastant singuliè�rèmènt avèc lè dossièr Vèolia, l’affairè dè la Guinguèttè a è% tè%  traitè%è
avèc cè% lè% ritè%  par la justicè. L’audièncè fixè%è au 12 janvièr 2012 a è% tè%  rèpoussè%è au 12
avril a�  la dèmandè du propriè% tairè. Lè jugè a conclu par unè dè%claration dè culpabilitè%  èt
condamnè%  lè propriè% tairè a�  7000 € d’amèndè avèc sursis èt ordonnè%  la dè%molition dè
l’èxtènsion dè 21 m2 dans un dè% lai dè huit mois sous astrèintè dè 50 € par jour dè rètard.

Le PLU :  En tant qu’association agrè%è%è, nous avons è% tè%  consultè%s par la municipalitè%  èt
nous  avons  prè%parè%  l’ènquè9 tè  publiquè  dès  le  printemps  2011,  èn  è% tudiant  lès
documènts èt èn notant èn mairiè rèmarquès èt quèstions. Lè 28 janvièr, lè burèau a
ènvoyè%  a�  chaquè adhè%rènt, sympathisant èt CIL un courrièr dè%taillant tous lès argumènts
suscèptiblès  d’è9 trè  portè%s  sur  lè  cahièr  du  Commissairè-Enquè9 tèur,  sans  parlèr  dès
rèlancès par tè% lè%phonè èt par courrièl. Notrè obstination a payè%  puisquè lè Commissairè-
ènquè9 tèur a lui-mè9mè notè%  dans sès conclusions (p. 14 dè son rapport) : « Lè prè%sidènt
dè l’Association Dè% fènsè èt Protèction du Faron a rè%ussi a�  mobilisèr sès troupès. En èffèt,
41 obsèrvations è%manènt dès mèmbrès. Ellès pèuvènt sè rè%sumèr èn unè phrasè : ‘Bièn
mais pèut mièux fairè’ ». En fait, aux 41 noms, il conviènt d’ajoutèr lès rèmarquès allant
dans  notrè  sèns  què  lès  prè%sidènts  dè  CIL  èt  associations  ont  ajoutè%ès  a�  cèllès
concèrnant lèur proprè quartièr.
Aprè�s  lè  commèntairè  du  Commissairè-Enquè9 tèur  èn  formè  dè  consèil  a�  la
Municipalitè%  (« L’ènvironnèmènt  èst  trè�s  mobilisatèur  èt  la  villè  doit  sè  montrèr  a�
l’avant-gardè sur cès thè�mès »), nous avons è% tè%  èntèndus sur lè rèspèct dè la protèction
du massif. 
A l’intérieur du site classé, nous avons obtenu :

 la  zone  Ns,  plus  contraignante  que  la  zone  N  initialement  prévue,  et  en
accord avec la loi Littoral,

 un EBC à l’intérieur de tout le site classé.

A  l’extérieur  du site  classé,  nous  nous  félicitons  de  l’inscription  en  zone  N  de
parcelles anciennement en zone Nb au POS, et de l’implantation d’EBC.
Enfin, nous sommes à l’initiative de la correction de l’erreur du règlement de la
zone.  En  effet,  il  avait  été  omis  de  citer  la  zone  Ns.  Et  nous  avons  obtenu
l’élaboration du PPR chute de blocs que nous réclamions depuis 1999.

Le SCOT (Schè%ma dè Cohè%rèncè Tèrritorial) :  Nous faisons partiè dès huit associations
qui, a�  l’initiativè dè l’URVN Paca, ont fait un rècours èn annulation auprè�s du Tribunal
administratif dè Toulon car lè Scot compromèt lè bon è%quilibrè èntrè dè%vèloppèmènt dè
l’urbanismè èt prè%sèrvation dès milièux naturèls. L’audièncè a èu lièu lè 20 octobrè èt, lè
17 novèmbrè 2011,  lè Tribunal administratif nous a dè%boutè%s  èt a condamnè%  chaquè
association a�  payèr 8OO€ au SCOT, sommè clairèmènt dèstinè%è  a�  nous anè%antir ou a�
nous dissuadèr d’allèr plus loin. C’èst malgrè%  tout la dè%cision prisè solidairèmènt par
toutès  lès  associations  èt  nous  avons  intèrjètè%  appèl  auprè�s  dè  la  cour  d’appèl  dè
Marsèillè. L’affairè a è% tè%  jugè%è unè nouvèllè fois, la Cour d’Appèl nous a rènvoyè%s dos a�
dos mais a dè%cidè%  dè maintènir l’amèndè.

Natura 2000 : Nous sommès mèmbrè du comitè%  dè pilotagè natura 2000 pour lè sitè du
Mt Caumè, Mt Faron, forè9 t domanialè dès Moriè�rès èt falaisès du Mt Caumè.



Dèpuis 2012, nous avons participè%  a�  toutès lès rè%unions èt nous sommès a�  l’initiativè dè
la dèmandè d’agrandissèmènt du pè%rimè� trè par rapport au tèrritoirè dè chassè dè l’aiglè
dè Bonèlli (cf. lè documènt d’objèctifs).

Veolia :  Ayant  dè%butè%  èn  2009,  cèttè  histoirè  a�  rèbondissèmènts  dè  saccagè  èt  dè
dè%vastation sur lès pèntès dè la Hautè Bosquèttè, au nom dè l’utilitè%  publiquè qui nè
saurait  tout  justifièr,  a  trouvè%  son  è%piloguè  èn  janvièr  2013.  Etant  agréée,  notrè
association  a  pu sè  portèr  partiè  civilè.  La  société  Veolia-eau a  été  condamnée  à
remettre  en  état  le  site  selon  les  règles  de  l’art  et  à  verser  3000  €  à  chaque
association.  C’est une victoire morale pour le pot de terre que nous sommes si
souvent face à des mastodontes tels que Veolia.

10 / En 2014 :
 Classement du Fort Grand Saint Antoine et de la Tour Beaumont

Lè classèmènt dè la tour Bèaumont èt du fort du Grand Saint Antoinè a è% tè%  signè%
lè 24 èt lè 27 fè%vrièr 2014. C'èst unè indè%niablè victoirè pour la sauvègardè du
patrimoinè varois èt national, pour nous èt pour tout amourèux du Faron.

 Dossièr Vèolia : Rèjèt du rècours èn Cour d’Appèl d’Aix èn Provèncè èngagè%  par la
SADE (suitè èt fin du procè�s Vèolia). Aggravation dè la pèinè.

11 / En 2015 :
Lè  22  sèptèmbrè  2015  classèmènt  a�  l’invèntairè  dès  monumènts  historiquès  dè  la
casèrnè rètranchè%è du Faron du XVIIIè�  siè�clè dont lè dispositif d’impluvium constituè un
unicum pour l’histoirè dè l’architècturè militairè françaisè.

12 / En 2016 :
Lè 15 mars 2016, classèmènt a�  l’invèntairè dès monumènts historiquès dè la Crè%maillè� rè
du Faron dans sa totalitè% .  C’èst è%galèmènt un unicum pour l’histoirè dè l’architècturè
militairè.

13 / En 2017 :

1) Les infractions dans le site classé du Faron

En cè qui concèrnè l’affairè VIARD, nous nous sommès adrèssè%s au Gardè dès Scèaux qui
nous a consèillè%  dè prèndrè contact avèc lè Procurèur Gè%nè%ral prè�s la cour d'Appèl d'Aix-
èn-Provèncè. Cè què nous avons fait par courrièr lè 20 Janvièr 2017 pour lui dèmandèr
la prisè èn comptè du P.V. drèssè%  au titrè du Codè dè l'Environnèmènt. Dans sa rè%ponsè
du 7 Fè%vrièr 2017, lè procurèur dèmandè au Parquèt dè Toulon dè lui transmèttrè lès
procè%durès  d'ènquè9tè.  Lè  16 octobrè  2017,  lè  Procurèur  gè%nè%ral  dè  la  Cour  d’Appèl
d’Aix-èn-Provèncè nous a informè%s què lè Parquèt dè Toulon rouvrait lè dossièr. Nous
attèndons… Mais suitè a�  notrè audièncè avèc lè Sècrè% tairè Gè%nè%ral dè la Prè% fècturè lè 19 mai
2021, la DREAL s’èst rènduè sur la propriè% tè%  VIARD lè 25 juin 2021 pour èffèctuèr un contro9 lè
dè policè administrativè. Un rapport dè manquèmènt administratif a è% tè%  rè%digè%  èt sèra notifiè%  au
mis èn causè. Nous nous dirigèons vèrs un arrè9 tè%  prè% fèctoral dè misè èn dèmèurè.

L’affairè  MEDIATI èst  la  plus  èmblè%matiquè  du  grignotagè  du  sitè  classè%  èt  dè  sa
fragilisation. Sur la parcèllè AD 266, lè propriè% tairè a è%difiè%  unè maison sans pèrmis dè
construirè. L'affairè a è% tè%  audièncè%è lè 8 mars : l'AVSANE èt l'UDVN sè sont associè%ès a�



nous pour sè portèr partiè civilè. L'absèncè dè PV au titrè du codè dè l'Environnèmènt a
pèrmis a�  la jugè dè classèr l’affairè au titrè dè la prèscription. Suitè a�  l’audièncè du 19
mai 2021, un arrè9 tè%  dè misè èn dèmèurè a è% tè%  notifiè%  a�  M. Mèdiati lè 17 juin 2021 lui
dèmandant dè rè%gularisèr lès travaux rè%alisè%s èn sollicitant unè autorisation au titrè du
sitè classè%  ou, a�  dè% faut, dè rèmèttrè èn è% tat lès lièux sous dè% lai dè trois mois. Cè dè% lai
è% tant èxpirè% , un contro9 lè sèra rè%alisè%  par la DREAL pour vè%rifièr la bonnè èxè%cution dè
l’arrè9tè%  prè% fèctoral.

L’affairè  MIRANDA  DA  COSTA sur  la  parcèllè  AD  546 :  travaux  dè  construction,
d'abattagè d'arbrès èt dè crè%ation dè pistè. Lè 10 octobrè 2016 èt lè 6 dè%cèmbrè 2016,
PV au titrè du Codè dè l’Urbanismè par lès agènts assèrmèntè%s dè la municipalitè%  sur
notrè dèmandè. Lè 13 fè%vrièr 2018, un jugèmènt a condamnè%  M. Miranda a�  la rèmisè èn
è% tat dès lièux dans lès 6 mois èt a�  75 èuros par jour dè rètard èt 500 èuros d’amèndè.
Suitè a�  l’impossibilitè%  dè constatèr l’èxè%cution dè la dè%cision dè justicè, unè procè%durè dè
rècouvrèmènt dès astrèintès èst misè èn œuvrè èt un prèmièr titrè d’un montant dè
5325 èuros èst è%mis. 

Affairè BONONI sur la parcèllè AD 263 è%galèmènt èn cours.

Affairè DUCAU-PALINI sur la parcèllè AD 265 è%galèmènt èn cours.

Dèrnièr signalèmènt a�  cè jour : sur la parcèllè AB 18 appartènant a�  Mr AGENS : dè%but dè
travaux probablèmènt èn vuè dè crè%ation d'unè piscinè.

Toutes ces infractions sont situées dans le quartier de la Haute Bosquette sur des
propriétés souvent mitoyennes.

Infractions  dans  lè  chèmin dè  l’Hubac : la  DREAL s'èst  èngagè%è  a�  allèr  sur  lès  lièux
courant  octobrè.  Nous  avons  soulignè%  què  cèttè  visitè  sèrait  trop  tardivè  èt  què  lès
travaux èn cours sèraiènt probablèmènt tèrminè%s.  Cèttè lèntèur sèra prè% judiciablè au
rèspèct du sitè.

La passivitè%  dès sèrvicès dè l’EV tat qui nè dè%pè9chènt pas sur lès lièux la policè dès sitès
classè%s, sèulè compè% tèntè pour drèssèr dès PV au titrè du codè dè l'Environnèmènt, nous
a conduits a�  dèmandèr audièncè auprè�s du Prè% fèt èt dè la dirèctricè dè la DREAL PACA.
Lè Prè% fèt nous a rèçus lè 30 juin 2017 èt Madamè Bazèrquè, Dirèctricè adjointè dè la
DREAL PACA èn sèptèmbrè 2017. Ils sè sont èngagè%s a�  drèssèr dès PV au titrè du codè
du  CE  pour  toutès  lès  infractions  citè%ès  ci-dèssus  èt  a�  èngagèr  dès  procè%durès
administrativès pour lès affairès Viard èt Mèdiati.  Nous avons èu lè sèntimènt d’è9 trè
èntèndus èt compris èt nous attèndons 2018 avèc plus d’optimismè.

2) Création du site de l’ADPF
Dèpuis quèlquès mois notrè association possè�dè un sitè facilèmènt accèssiblè a�  tous.
C’èst  un  instrumènt  d’information  prè%cièux  pour  nous  mais  è%galèmènt  un  outil
pèrmèttant  a�  nos  adhè%rènts  èt  aux  Toulonnais  dè  nous  fairè  part  dè  lèurs
prè%occupations, dè lèurs inquiè% tudès èt, pourquoi pas, dè lèurs coups dè cœur ! N’hè%sitèz
pas a�  l’utilisèr : www.dèfènsè-faron-toulon.fr 



14 / En 2018 :
L’ADPF è% laborè, publiè sur son sitè èt diffusè a�  tous lès intèrnautès connus un documènt
sur la nè%cèssitè%  d’un PPRIF pour lè Faron intitulè%  : « Lè Faron unè Mort programmè%è ».

15 / En 2019 :

1) Non respect de la réglementation des sites classés :
Durant  l’annè%è  è%coulè%è  nous avons concèntrè%  tous  nos  èfforts  a�  contrèr,  sur  lè  plan
juridiquè, lès infractions dans lè sitè classè%  au titrè du Codè dè l’Urbanismè (CU) èt du
Codè dè l’Environnèmènt (CE). Si la DDTM-Var èt lè sèrvicè dès Droits du sol dè la mairiè
dè Toulon ont drèssè%  dès PV au titrè du CU pour tous lès signalèmènts què nous avons
faits,  malhèurèusèmènt  il  n’èn  a  pas  è% tè%  dè  mè9mè  pour  la  DREAL  PACA  qui  a  la
rèsponsabilitè%  dès sitès classè%s. En consè%quèncè, dè nombrèux adhè%rènts ont èxprimè%
lèur  volontè%  d’èn  appèlèr  a�  la  justicè  (TA)  è% tant  donnè%è  l’absèncè  dè  rè%action  dè
l’administration.

2) La prévention du risque incendie : 
A la suitè dè notrè dossièr « Faron, unè mort programmè%è », nous avons è% tè%  rèçus èn
audièncè lè 6 novèmbrè 2018 par M. Barjon, dirèctèur dè la DDTM du Var èt, a�  cèttè
occasion nous lui avons rèmis dès cartès satèllitè mèttant èn è%vidèncè lès zonès lès plus
sènsiblès.
L’incèndiè  du  5  mai  dèrnièr  sur  la  hautè  Bosquèttè  confirmè  nos  craintès  pour  lès
rivèrains du sitè classè% . Nous avons bèsoin d’unè volontè%  politiquè pour què lès mèsurès
nè%cèssairès  soiènt  appliquè%ès.  Un  PIDAF  èst  èn  cours  d’è% laboration  par  TPM.  Notrè
dèmandè dè participèr a�  son è% laboration a è% tè%  accèptè%è par M. Falco (courrièr du 11
aou9 t 2020). Toujours pas dè rè%union prè%vuè a�  cè jour (mai 2023).

3) Le Grand Débat :
Lors du « grand dè%bat citoyèn » nous avons rè%digè%  un tèxtè dèmandant l’abrogation du
dè%crèt KOSCIUSKO-MORIZET qui a èu pour consè%quèncè dè rè%duirè dè façon drastiquè
lè nombrè d’agrè%mènts qui pèrmèttaiènt aux associations dè participèr aux instancès
consultativès  èn  matiè�rè  d’ènvironnèmènt  èt  dè  pouvoir  èstèr  èn  justicè  avèc
constitution dè partiè civilè.

16 / En 2020 et 2021 :

Dèpuis  et  malgré  la  pandémie,  nous  avons  rè%ussi  a�  communiquèr  avèc  lès
administrations (DREAL , sèrvicè municipal dès droits du sol) qui suivènt lès infractions
signalè%ès par nous a�  l’intè%rièur ou èn lisiè�rè du sitè classè% .

Lè 19 mai 2021, M. Jacob, Sècrè% tairè Gè%nè%ral dè la Prè% fècturè, nous accordè unè audièncè
èn prè%sèncè dè l’Inspèctricè  dès sitès  DREAL.  Ils  dè%couvrènt lès  dysfonctionnèmènts
rè%currènts èntrè DREAL èt Justicè. M. Jacob rè%affirmè l’importancè dè la coordination
èntrè lès apparèils administratif èt judiciairè afin d’è%vitèr lès prèscriptions pèrmèttant
aux contrèvènants dè continuèr a�  bafouèr la loi.
Dès èngagèmènts sont pris sur lès dossièrs èn cours.
Bilan dès dossièrs d’infractions :



 1856  Ch.  dè  l’Huba,  PV  au  titrè  du  Codè  dè  l’Urbanismè  par  lès  agènts
assèrmèntè%s dè la municipalitè%  lè 8 juillèt 2020 sur notrè dèmandè. Constat dè
rèmisè èn è% tat dès lièux.

 Ch. dè l’Huba, Hamèd Khiari – Hadjè Manoubiya. Lè 9 novèmbrè 2020 PV au titrè
du CU par lès agènts assèrmèntè%s dè la municipalitè%  èt rapport dè manquèmènt
administratif  par  l’Inspèctricè  DREAL sur  notrè  dèmandè.  Lè  24 juin  2021,  la
rèmisè èn è% tat dès lièux èst constatè%è.

 Miranda-Da Costa, Ch. dè la Bosquèttè. Rèmisè èn è% tat dès lièux constatè%è..
Lès mèsurès sanitairès nè nous ont pas pèrmis dè tènir notrè Assèmblè%è Gè%nè%ralè èn
2020 ni èn 2021 mais nous sommès parvènus a�  rèstèr èn contact avèc nos adhè%rènts èt a�
lès tènir au courant dè nos actions gra9 cè a�  notrè sitè. Est-il bèsoin dè vous rècommandèr
dè l’utilisèr plus què jamais : www.dèfènsè-faron-toulon.fr

17 / En 2022 et 2023 : 

Cès  dèrniè�rès  annè%ès  notrè  vigilancè  a  malhèurèusèmènt  souvènt  è% tè%  misè  a�
contribution èt il nous a fallu dè%noncèr nombrè d’infractions dans lè sitè classè%  – commè
par èxèmplè au 4242 chèmin dè l’Uba - travail qui dèvrait è9 trè accompli par lès sèrvicès
dè l’Etat què nous rèlançons rè%guliè�rèmènt. Un PV au titrè du Codè dè l’Urbanismè a è% tè%
drèssè%  par lès agènts assèrmèntè%s dè la municipalitè%  mais nous n’avons pas dè rètour
par lès sèrvicès dè la DREAL concèrnant un PV au titrè du Codè dè l’Environnèmènt.

Dans sès grandès lignès lè paysagè militairè du Faron tèl qu’il sè prè%sèntè a�  la fin du XIXè�
siè�clè va dèmèurèr inchangè%  jusqu’a�  nos jours d’autant què lès combats dè la libè%ration
èn aou9 t 1944 ont rèlativèmènt è%pargnè%  lès forts. Nombrèux sont lès ouvragès militairès
qui n’ont pas è% tè%  protè%gè%s au titrè dès Monumènts historiquès pèndant longtèmps mais
lès chosès ont changè% .  La quasi totalitè%  dè cès constructions èst aujourd’hui inscritè a�
l’invèntairè  dès  monumènts  historiquès. Sèul  lè  fort  d’Artiguès  a  è% tè%  rasè% .  La  Tour
Bèaumont èst dèvènuè lè sitè du Mè%morial  du Dè%barquèmènt inaugurè%  au dè%but dès
annè%ès 60 par lè Gè%nè%ral dè Gaullè èt a connu unè importantè rè%novation èn 2017 sous
François Hollandè. Lè classèmènt dè la tour Bèaumont èt du fort du Grand Saint Antoinè
a è% tè%  signè%  lè 24 èt lè 27 fè%vrièr 2014. Lè fort Faron a è% tè%  classè%  lè 10 sèptèmbrè 2021 èt
lui aussi èst donc protè%gè% . 

Commè l’è%crit M. Bèrnard Cros dans son è% tudè, Lè Faron, bastion de la défense terrestre
de  Toulon : Cès  ouvragès  « sont  prèsquè  tous  condamnè%s  a�  un  dè%sœuvrèmènt
dramatiquè èt a�  unè sortè dè cho9 magè culturèl ». Rièn n’èmpè9chè cèpèndant d’èspè%rèr
què cè trè%sor patrimonial sèra biènto9 t mis èn valèur commè il lè mè%ritè èt ouvèrt aux
Toulonnais qui pourront ainsi rètrouvèr lè gou9 t  dè cès vièillès pièrrès.  L’èscaladè èst
dèvènuè dè tout rèpos gra9 cè a�  la routè stratè%giquè èt au tè% lè%phè%riquè.
En guisè dè conclusion, è%vidèmmènt provisoirè, nous souhaitons rappèlèr lès principès
qui ont toujours èu valèur dè dèvisè pour notrè association :
Résistance contrè  tout  projèt  mèrcantilè  visant  a�  accaparèr  lè  Faron  au  profit  dè
quèlquès-uns.
Vigilance afin dè dè% jouèr toutè tèntativè dè rèmèttrè èn causè son classèmènt.
Liberté pour tous dè profitèr gratuitèmènt dè cèt èspacè dans lè rèspèct dè la naturè.

Mai 2023.


